

L'actualité européenne de la semaine

Lettre n°1103 du Lundi 17 mars 2025

Quand les somnambules se réveillent : plaidoyer allemand pour une nouvelle architecture de sécurité européenne - Point de vue d'un Allemand

Stéphane Beemelmans - 17 mars 2025

"Depuis trois ans, la guerre fait rage aux frontières de l'Europe entre deux États géographiquement liés, un conflit qui a débuté en réalité il y a près de 11 ans avec l'occupation par la Russie de la Crimée et du Donbass." Avec la nouvelle administration Trump, les Européens ne peuvent plus compter sur leur allié historique et se doivent d'assurer leur défense, avec leurs propres moyens. L'Europe doit se réveiller et sortir de cet état de somnambulisme pour faire face aux défis actuels, et l'Allemagne doit s'adapter et participer pleinement à une coalition d'Etats "volontaires".



A la une ! | Fondation | Commission | Parlement | Conseil | Diplomatie |

Allemagne | Danemark | France | Pologne | Portugal | Arménie |

Moldavie | Serbie | Ukraine | OTAN | Etudes/Rapports | Culture |

Agenda | Autres versions | Contact

A la une!:



Europe et Cassandre

"On aura beau jeu de pointer les déficiences des armées européennes, d'ainsi faire le jeu de Poutine, mais avec l'Europe, il ne faut jamais désespérer." Selon Jean-Dominique Giuliani, l'Europe sortira renforcée de cette période, révélant un profond attachement aux libertés et à la Liberté. Comme chaque fois qu'elle a été confrontée à des crises, elle résistera afin de préserver la démocratie. Il ne faut ainsi pas écouter les héritiers de Cassandre. Lire la suite

Fondation:



Soutenez la Fondation Robert Schuman!

Face aux défis sécuritaires et aux tensions géopolitiques croissantes, l'Union européenne doit plus que jamais renforcer sa défense et affirmer son unité. Pour éclairer ces enjeux cruciaux, la Fondation Robert Schuman mène des travaux de recherches afin de promouvoir les valeurs de l'Europe. Reconnue d'utilité publique, elle œuvre grâce aux dons de particuliers et d'entreprises. Votre soutien est essentiel pour poursuivre cette mission d'analyse et d'information. En faisant un don, vous bénéficiez d'une réduction d'impôt de 66 % du montant versé pour les particuliers et de 60 % pour les entreprises. Agissez pour l'Europe tout en réduisant vos impôts! Lire la suite



Faire face: l'Europe saisie par l'Histoire

Le numéro 419 de la revue France Forum, qui vient de paraître, appelle au réveil européen. En effet, le contexte international place l'Union européenne et ses valeurs (pluralisme, solidarité, etc.) à la croisée des chemins. À travers des analyses objectives et distanciées de l'actualité et du positionnement stratégique européen, dont celles de Pascale Joannin et de Jean-Dominique Giuliani, la revue met en lumière l'idée que l'Union n'est pas acquise, qu'elle se pratique et se choisit. Lire la suite

Commission:



Réponse aux droits de douane américains sur l'acier et l'aluminium

Le 12 mars, la Commission européenne a annoncé des contre-mesures rapides et proportionnées visant à protéger les entreprises et consommateurs européens face à l'imposition par les États-Unis de nouveaux droits de douane sur les importations européennes d'acier et d'aluminium. Ces contre-mesures européennes pourraient s'appliquer à des exportations américaines de marchandises représentant jusqu'à 26 milliards €, constituant une portée économique équivalente à celle des droits de douane américains. La Commission a affirmé rester ouverte au dialogue afin de trouver une solution négociée, soulignant l'importance d'éviter des mesures nuisibles aux économies des deux côtés de l'Atlantique. Lire la suite



Projet de règlement sur les retours en matière migratoire

Le 11 mars, la Commission a présenté un nouveau règlement en matière de retour devant le Parlement européen. Le texte remplacera la directive "retour" de 2008 en modifiant le cadre juridique sur les expulsions des ressortissants de pays tiers en situation irrégulière dans l'Union européenne. Le projet envisage notamment un système de reconnaissance mutuelle concernant les décisions de retour prises par un Etat membre et un durcissement des conditions de retour. Les débats se cristallisent particulièrement autour de la création de centres pour accueillir les migrants expulsés hors du territoire de l'Union. Lire la suite



Proposition de règlement sur les médicaments critiques

La Commission européenne a proposé le 11 mars un règlement dont l'objectif est l'amélioration de la disponibilité des médicaments critiques. Cela contribuerait à renforcer le secteur pharmaceutique européen, tout en protégeant la santé des citoyens et en garantissant un large accès aux médicaments. Cette initiative vise à réduire les dépendances et pénuries européennes. Cette proposition contient des projets stratégiques relatifs aux capacités de production ainsi que des orientations relatives aux aides d'État et au recours aux marchés publics pour un soutien financier, tout en diversifiant les chaînes d'approvisionnement. Lire la suite

Parlement:



Résolution sur un livre blanc sur l'avenir de la défense européenne

Les députés européens ont adopté, le 12 mars, une résolution appelant l'Union européenne à agir en urgence afin d'assurer sa propre sécurité. Un livre blanc devrait donc être présenté le 19 mars par la Commission et contenir des propositions concrètes , afin de permettre des actions "proches de celles menées en temps de guerre". Cette résolution salue le plan ReArm Europe présenté par la Commission. Les députés européens rappellent que la paix passe par le soutien à l'Ukraine et une résilience de l'Union en termes de défense au vu de la Russie, considérée comme "la menace directe et indirecte la plus importante contre l'Union". Une stratégie commune et claire à long terme sur l'avenir de l'industrie européenne de la défense doit également être décidée selon les députés. Lire la suite

Conseil:



Réunion des ministres des Finances et de l'Economie et de l'Eurogroupe

Les ministres de l'Eurogroupe, réunis le 10 mars, ont fait un point sur la situation macroéconomique dans la zone euro ainsi que sur la coordination des politiques budgétaires. Les ministres de l'Economie et des Finances, réunis le 11 mars, ont échangé sur le financement de la défense, afin de répondre aux besoins de l'Union au regard de la situation géopolitique. La question de la compétitivité, de la simplification et de l'amélioration de l'environnement des entreprises a été abordée, notamment à l'aune des mesures présentées par la Commission fin février. De plus, les ministres sont parvenus à un accord politique sur la modification de la directive relative à la coopération administrative dans le domaine fiscal, en vue de renforcer l'échange d'informations en matière d'imposition minimale. Lire la suite - Autre lien



Réunion des ministres européens chargés de la compétitivité

Les ministres en charge de la compétitivité, réunis le 12 mars, ont débattu des moyens de favoriser une industrie européenne plus compétitive, après la publication du pacte pour une industrie propre le 26 février. La future stratégie pour le marché unique a été abordée, avec un accent mis sur les services. Un plan d'action ainsi qu'une feuille de route sont envisagés. Par ailleurs, ils ont eu un débat sur les mesures de simplification du paquet omnibus, notamment à travers la question de l'extension de cette méthode à d'autres domaines que ceux traités jusqu'ici. Les échanges ont aussi porté sur le mécanisme d'ajustement carbone aux frontières afin de le renforcer en réduisant la charge administrative ou encore en assurant la prévention des pratiques de contournement. Lire la suite



Négociations pour une régulation sur les nouvelles techniques génomiques

Le Conseil a approuvé, le 14 mars, la faculté à négocier une réglementation sur les plantes obtenues via les nouvelles techniques génomiques. La proposition a pour but de renforcer l'innovation et la durabilité au sein du secteur agroalimentaire, tout en contribuant à la sécurité alimentaire et à la réduction aux dépendances extérieures. Cette nouvelle législation viendrait donc adapter les règles européennes aux développements technologiques des dernières décennies. Pour davantage d'informations, une étude sur le sujet a été publiée en 2023 par la Fondation. Lire la suite - Autre lien



Réunion des ministres en charge du travail et des politiques sociales

Les ministres du travail réunis le 10 mars à Bruxelles, ont débattu des incitations et solutions pour promouvoir l'allongement volontaire de l'activité professionnelle des personnes âgées. L'objectif poursuivi est d'atténuer les pénuries de main-d'œuvre et de compétences tout en diminuant l'appauvrissement des personnes âges. Un débat informel a par ailleurs eu lieu sur le droit à la déconnexion, notamment sur la sensibilisation des employeurs et salariés aux risques de la culture du travail de type "toujours disponible" Lire la suite



Sanctions contre la Russie et la Biélorussie

Le Conseil a prolongé, le 14 mars, les mesures restrictives à l'encontre de la Russie, jusqu'au 15 septembre 2025. Ces restrictions comprennent des interdictions de voyage ou le gel d'avoirs. Le Conseil a par ailleurs adopté, le même jour, une position en vue d'instaurer des taxes sur le reste des produits agricoles venant de Russie et Biélorussie. Le but est de réduire les revenus russes issus de l'export. Les produits touchés par ces nouvelles taxes représentent 15% des importations agricoles venant de Russie en 2023. Le Parlement européen doit adopter sa position afin qu'un accord soit trouvé. Lire la suite - Autre lien

■ Diplomatie:



8e sommet Union européenne - Afrique du Sud

Le 13 mars, le Président du Conseil européen, António Costa, et la Présidente de la Commission européenne, Ursula von der Leyen, ont participé à la 8e édition du sommet Union européenne-Afrique du Sud au Cap, avec le Président sud-africain Cyril Ramaphosa. Les dirigeants ont abordé les questions mondiales et régionales les plus urgentes. Ils ont également discuté des moyens d'intensifier le partenariat stratégique de l'Union européenne avec l'Afrique du Sud, dans un large éventail de secteurs (coopération, droits de l'Homme, transition verte, croissance et développement), et ont annoncé un paquet d'investissements "Global Gateway" de 4,7 milliards € pour stimuler des échanges durables. Lire la suite



Accord avec la Corée sur le commerce numérique

L'Union européenne et la Corée du Sud ont conclu des négociations en vue d'un accord historique sur le commerce numérique, le 10 mars. L'accord a pour objectif de resserrer les liens entre les économies numériques européenne et coréenne, renforcer la confiance des consommateurs, assurer la prévisibilité et la sécurité juridique pour les entreprises et supprimer les obstacles injustifiés. Il devrait également permettre d'accroître le commerce numérique des services et des biens entre les deux parties. Après ces négociations, un accord formel doit encore être signé pour finaliser la procédure. Lire la suite



Prolongement de l'opération IRINI jusqu'en 2027

Le Conseil a prolongé, le 11 mars, le mandat de l'opération militaire en Méditerranée, intitulée EUNAVFOR MED IRINI, jusqu'au 31 mars 2027. Une nouvelle tâche a été ajoutée au mandat de l'opération : les activités illicites autres que le trafic d'armes sont désormais concernées par les activités de contrôle, de surveillance et de collecte d'informations d'IRINI. L'opération a été lancée le 31 mars 2020 dans le but d'apporter une contribution concrète de l'Union pour soutenir le retour à la paix et à la stabilité en Libye en mettant en œuvre l'embargo des Nations unies sur les armes imposé au pays. Lire la suite



Hommage aux victimes du terrorisme en Europe

Le Président français Emmanuel Macron, a participé à la cérémonie d'hommage aux victimes du terrorisme à Strasbourg, le 11 mars. Plusieurs discours ont été prononcés, notamment par la Présidente du Parlement européen Roberta Metsola. Cette date symbolique a été choisie en référence à l'attentat de Madrid en 2004, le plus meurtrier qu'ait connu l'Europe. Le chef de l'Etat a souligné l'importance de se souvenir et de "ne rien oublier". Lire la suite - Autre lien

Allemagne:



Présentation de la réforme du "frein à la dette" e au Bundestag

Le 13 mars, Friedrich Merz, a défendu devant le Bundestag un projet de réforme de la Constitution sur l'interdiction du recours à l'endettement public. Pour la coalition formée entre le parti social-démocrate (SPD) et les chrétiens démocrates (CDU/CSU), le réarmement du pays face au désengagement américain doit passer par cette révision. Un accord avec Les Verts a été trouvé le 14 mars. Le texte doit désormais faire l'objet d'un vote formel le 18 mars au Bundestag pour être ensuite présenté devant le Bundesrat. Lire la suite - Autre lien

Danemark:



Victoire du parti de centre droit aux élections législatives du Groenland

Le parti de centre droit Les Démocrates sort vainqueur des élections législatives du 11 mars au Groenland, avec 29,9 % des voix. Il devance le parti nationaliste Naleraq, favorable à une indépendance du territoire, tandis que la coalition sortante, composée des écologistes d'Inuit Ataqatigiit et des sociaux-démocrates de Siumut, subit un net recul. Faute de majorité absolue au Parlement, des négociations seront nécessaires pour former un gouvernement. Avec un taux de participation supérieur à 70 %, ce scrutin a suscité une large attention sur la scène internationale, notamment en raison des récentes tentatives d'ingérence des États-Unis. Lire la suite

France:



Emmanuel Macron reçoit son homologue moldave, Maia Sandu

Le Président français Emmanuel Macron, a reçu son homologue moldave, Maia Sandu à l'Élysée, le 10 mars. Les deux dirigeants ont discuté de l'approfondissement des relations bilatérales et le chef d'Etat français a dénoncé les "tentatives russes de plus en plus désinhibées de déstabilisation", en Moldavie. À l'issue de cette rencontre, le Président français a notamment réaffirmé le soutien de la France à la Moldavie et les deux chefs d'Etat ont conclu une série d'accords en matière de sécurité sociale et de lutte contre la désinformation. Lire la suite



Appel de 8 pays pour la préservation de l'industrie chimique européenne

Le 11 mars, la France, l'Espagne, l'Italie, la Hongrie, la République tchèque, les Pays-Bas, la Roumanie et la Slovaquie ont demandé à l'Union Européenne d'agir pour préserver l'industrie chimique. Celle-ci fait face à une crise profonde, avec une baisse de production de 12% en 2023. Ces États membres proposent des mesures pour soutenir la compétitivité, la modernisation des sites de production et l'innovation dans le secteur. Ils réclament également la lutte contre la concurrence déloyale. Lire la suite

Pologne :



La Pologne appelle la Turquie à jouer un rôle clé dans le processus de paix ukrainien

Le 12 mars, le Premier ministre polonais, Donald Tusk, a encouragé la Turquie à jouer un rôle clé dans le processus de paix entre l'Ukraine et la Russie. Lors d'une rencontre à Ankara avec le Président turc Recep Tayyip Erdogan, il a souligné l'importance de stabiliser la région à travers des négociations efficaces. Le chef de gouvernement polonais a également insisté sur la nécessité de prioriser la reconstruction de l'Ukraine, tout en évoquant la coopération croissante entre leurs deux pays au sein de l'OTAN. Lire la suite

Portugal:



Chute du gouvernement au Portugal

Le 11 mars, le gouvernement dirigé par Luís Montenegro a transmis une motion de confiance à l'Assemblée de la République portugaise,, à la suite de révélations sur de possibles conflits d'intérêts entre le Premier ministre et son entreprise familiale. La motion a été rejetée par le Parlement, entraînant ainsi la chute du gouvernement. Le 13 mars, le président de la République, Marcelo Rebelo de Sousa, a annoncé la dissolution du Parlement et la convocation d'élections législatives anticipées le 18 mai prochain. Lire la suite - Autre lien

Arménie:



vers un accord de paix entre l'Arménie et l'Azerbaïdjan

Le 13 mars, les responsables azéris et arméniens ont annoncé avoir conclu un projet pour un accord de paix et de rétablissement des relations interétatiques entre les deux pays, afin de mettre fin au conflit historique au Haut-Karabagh. Toutefois, des consultations entre les ministres des Affaires étrangères des deux États sont en cours pour entériner la date et le lieu de l'accord définitif. Lire la suite

Moldavie :



Révolution du parlement européen sur les réformes et la croissance en Moldavie

Les députés européens ont adopté le 11 mars, un plan de soutien à la Moldavie, d'un montant de 1,9 milliard €. Cet accord comprend 520 millions de subventions et 1,5 milliard de prêts à faibles taux d'intérêts. L'objectif est d'accélérer les réformes socio-économiques dans le pays afin de renforcer sa résilience et avancer dans son projet d'intégration à l'Union, en atténuant l'impact de la guerre provoquée par la Russie en Ukraine. Cet accord doit désormais être approuvé par le Conseil avant de pouvoir être publié au Journal officiel. Lire la suite

Serbie:



Grande manifestation contre le pouvoir

Depuis plusieurs mois, le pouvoir serbe est en proie à une vague de contestation après l'effondrement du toit d'une gare en novembre dernier à Novi Sad, qui a causé la mort de quinze personnes et suscité la colère de la population contre la corruption et la négligence des autorités. Le 15 mars, le mouvement étudiant a organisé le plus grand rassemblement de l'histoire du pays, réunissant près de 300 000 personnes à Belgrade, afin de contester le régime d'Aleksandar Vučić et le remplacer par un gouvernement de transition. Lire la suite

Ukraine:



Soutien des ministres de la Défense du groupe E5

Le 12 mars, les ministres de la Défense du groupe E5 (France, Allemagne, Italie, Pologne, Royaume-Uni), réunis à Paris, ont réaffirmé leur soutien à l'Ukraine face à l'agression russe. Ils ont salué les progrès diplomatiques et décidé de renforcer l'appui militaire et industriel, notamment par la modernisation des forces ukrainiennes. Les discussions ont porté sur la nécessité d'une défense européenne autonome, avec une coopération industrielle accrue. De même, ils ont souligné l'importance de l'unité et de la responsabilité collective pour faire face aux menaces actuelles et futures. Lire la suite



Facilité pour l'Ukraine : troisième versement de près de 3,5 milliards €

Le Conseil a approuvé un troisième paiement à l'Ukraine dans le cadre de la facilité qui lui est dédiée, le 17 mars. Ce paiement s'élève à près de 3,5 milliards € en subventions et prêts. L'objectif est en droite ligne des précédents versements : assurer la stabilité macrofinancière du pays et assurer sa reconstruction et modernisation. Avec ce paiement, l'Ukraine a déjà reçu près de 20 milliards € depuis le lancement de la facilité il y a un an. Cette approbation intervient après que la Conseil a considéré que le pays avait satisfait les conditions nécessaires prévues dans le plan relatif à la facilité, comprenant notamment des réformes visant à augmenter l'usage des énergies renouvelables ou encore élaborer une stratégie pour le développement agricole et rural. Lire la suite



Résolution du Parlement européen sur l'Ukraine

Dans une résolution adoptée le 12 mars, les députés européens rappellent que l'Union européenne est le principal allié stratégique de l'Ukraine, notamment à l'aune des récentes positions des Etats-Unis, et qu'elle doit ainsi l'aider à défendre son droit à la légitime défense. Ils saluent par cette résolution la proposition de cessez-le-feu de 30 jours, proposée le 11 mars. Les députés affirment dans cette résolution que l'Ukraine doit pouvoir rejeter les accords hâtifs, sans garantie de sécurité à moyen et long terme, et que tout chantage serait inacceptable. Lire la suite



Le Conseil de l'Europe indemnisent les proches des disparus en Ukraine

Le 13 mars, le Conseil de l'Europe a annoncé que les personnes dont un membre de la famille proche a disparu sur le territoire ukrainien en raison de la guerre, peuvent déposer des demandes d'indemnisation auprès du Registre des dommages causés par le conflit. Dès lors, les personnes ayant vécu dans l'incertitude au sujet du sort de leurs proches peuvent demander une indemnisation pour le préjudice moral subi. Lire la suite



Sécurité en Ukraine : réunion des chefs d'état-major à Paris

Le 11 mars, 37 chefs d'état-major de pays européens, de l'OTAN et d'autres alliés, se sont réunis à Paris pour discuter des garanties de sécurité en Ukraine. L'objectif de cette rencontre était d'explorer des stratégies pour renforcer la stabilité en Ukraine, et prévenir toute future agression russe. Les discussions ont porté sur la coordination militaire, l'armement et le soutien aux forces ukrainiennes. Des propositions ont été avancées pour renforcer et solidifier l'engagement international et les mécanismes de défense collective. Lire la suite

OTAN:



Mark Rutte en tournée dans les Balkans

Les 10 et 11 mars, le secrétaire général de l'OTAN, Mark Rutte, s'est rendu à Sarajevo, en Bosnie-Herzégovine, et à Pristina, au Kosovo. Lors de ces visites officielles, il a rencontré plusieurs représentants politiques nationaux, dans l'optique de réaffirmer le soutien de l'Alliance de l'Atlantique nord à la pérennisation de la paix et de la stabilité dans les Balkans occidentaux, dans un contexte de tensions séparatistes en Bosnie. Lire la suite

Etudes/Rapports:



Perspectives économiques de l'OCDE

L'OCDE a publié le 17 mars, son rapport sur perspectives économiques 2025. Les prévisions de croissance du PIB mondial sont revues à la baisse, passant de 3,3 à 3,1%, et pour 2026, de 3,3% à 3%, après une croissance de 3,2% en 2024. L'OCDE fait notamment état d'augmentation des obstacles aux échanges dans plusieurs économies du G20 ainsi qu'une aggravation des incertitudes pesant sur l'investissement et les dépenses des ménages. De plus, des tensions inflationnistes persistent dans plusieurs économies. L'OCDE préconise ainsi aux autorités monétaires de rester vigilantes ainsi que l'adoption de mesures budgétaires pour assurer la viabilité de la dette, en réaffectant les dépenses et augmentant les recettes. Selon l'organisation, des réformes structurelles ambitieuses doivent être menées pour améliorer les fondements de la croissance. Lire la suite



Rapport de la Cour des comptes sur le fonds européen de relance post-pandémie

Dans un rapport publié le 10 mars, la Cour des comptes européenne fait part de ses interrogations quant à l'efficacité des systèmes de contrôle des 27 Etats membres concernant les dépenses liées à la facilité pour la reprise et la résilience. La Cour fait état de faiblesses dans le contrôle de la conformité aux règles sur les marchés publics qui sont notamment attribuées à un manque de clarté des règles ainsi qu'à une absence d'orientations détaillées sur la façon de mener ces contrôles. De plus, des insuffisances concernant les mesures correctrices prises au niveau national ont été observées, ce qui réduit leur effet dissuasif. Lire la suite - Autre lien

Culture:



Les Pionnières de l'Art au XIXe siècle à Helsinki

Le Musée d'Art national "Ateneum" propose une exposition intitulée "Crossing Borders – Travelling Women Artists in the 1800s" jusqu'au 24 août. Cet évènement culturel réunit pour la première fois les œuvres de plus de 50 femmes artistes originaires des pays nordiques, des pays baltes, de Pologne et d'Allemagne, actives au XIXº siècle. L'exposition met en lumière des artistes femmes méconnues et leurs réseaux, soulignant l'importance de l'Allemagne comme destination artistique par rapport à la France. Lire la suite



L'art du Der Blaue Reiter à Berlin

Le Kupferstichkabinett de Berlin consacre une exposition complète à l'art du Der Blaue Reiter, jusqu'au 15 juin. Cette organisation d'artistes fondée à Munich au début du XXe siècle a contribué à l'établissement du mouvement expressionniste allemand. L'exposition "Le cosmos du Der Blaue Reiter" est organisée en sept chapitres consacrés aux estampes graphiques de Wassily Kandinsky, aux œuvres peintes sur papier d'August Macke, à l'échange visuel poétique entre Franz Marc et la poétesse Else Lasker-Schüler, ainsi qu'au thème plus large des femmes artistes qui ont participé au groupe. Lire la suite

GUGGENHEIM BILBAO

Refik Anadol à Bilbao

Jusqu'au 10 octobre, le musée Guggenheim de Bilbao présente l'exposition in situ: Refik Anadol. A travers cette présentation, le musée permet au grand public de découvrir une nouvelle série consacrée aux installations conçues et réalisées en interaction avec leur lieu d'accueil et qui repoussent les limites des pratiques contemporaines. Cette exposition fait appel à des artistes de plusieurs disciplines (arts visuels, technologie, musique et performance), et explore de nouvelles manières de percevoir et d'habiter l'espace. Lire la suite



Warhol à Milton Keynes

La Milton Keynes Gallery accueille jusqu'au 29 juin l'exposition "Portrait of America" de l'artiste pop art américain, Andy Warhol. Cette exposition d'œuvres datant des années 1950 à 1980 comprend les premiers dessins, des sérigraphies peintes et des séries photographiques illustrant les collaborations de Warhol avec des artistes, des amis, des cinéastes et des célébrités. Plus de 130 œuvres, dont la célèbre série Marilyn, des images de Liz Taylor et de Warhol lui-même, sont présentées à l'occasion de cette collaboration entre la Milton Keynes Gallery, la Tate et les National Galleries d'Ecosse. Lire la suite



Exposition Artemisia à Paris

Du 19 mars au 3 août, le musée Jacquemart-André propose une exposition dédiée à Artemisia Gentileschi, peintre italienne du XVIIe siècle. L'exposition présente une sélection de 40 œuvres, incluant des chefs-d'œuvre et des pièces rares. Elle met en lumière l'originalité de son art et l'impact de son expérience personnelle. Artemisia est une figure internationale majeure du mouvement caravagesque. Lire la suite



Festival de musique classique à Heidelberg

Le festival de musique classique de la ville d'Heidelberg, en Allemagne, se tient du 22 mars au 13 avril. Sous la devise "Le temps libéré", l'évènement met notamment en lumière l'œuvre des compositeurs Franz Schubert et Steve Reich. L'un des temps forts promis est l'interprétation de cinq concertos pour piano de Sergei Prokofiev, en trois soirées, par Igor Levit avec l'Orchestre du Festival de Budapest, sous la direction d'Ivan Fischer. Lire la suite



Le Festival BANAD 2025 : un hommage à l'Art nouveau et l'Art déco à Bruxelles

Jusqu'au 30 mars, le festival Brussels Art Nouveau & Art Deco (BANAD) célèbre le patrimoine architectural unique de la ville de Bruxelles. Les visiteurs peuvent participer à des visites guidées de bâtiments emblématiques de l'Art nouveau et de l'Art déco. L'événement propose également des expositions d'objets d'art, ainsi que des marchés d'antiquités. L'objectif est de mettre en lumière et de préserver la richesse architecturale de la capitale belge. Lire la suite

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation!

Réduisez vos impôts en soutenant la Fondation et participez avec nous à la construction de l'Europe de demain !

Contribuez, par votre soutien à la Fondation, à la promotion des valeurs européennes de démocratie, de paix, de solidarité, et de prospérité de l'Europe.

Reconnue d'utilité publique, la Fondation Robert Schuman peut recevoir des dons et des legs des particuliers et des entreprises.

Je fais un don et je réduis mon impôt.





17 mars

Conseil " affaires étrangères "
Conseil "Transports, télécommunications et énergie" (Bruxelles)



Conseil "affaires générales" (Bruxelles)



19/03/2025

sommet social tripartite (Bruxelles)



20/03/2025

Sommet de la zone euro (Bruxelles)



20 et 21 mars

Conseil européen (Bruxelles)



24/03/2025

Conseil "Agriculture et pêche" (Bruxelles)



La Lettre est également disponible dans les langues suivantes :











🖒 J'aime la Lettre de la Fondation Robert Schuman

Les rédacteurs de la Lettre :

Helen Levy; Catherine d'Angelo, Maxime Painot, Fabio Tomasic, Marie Cohignac, Florine Chabat-Courede, Louise Rousseau N° ISSN: **2729-6482**

Une question, une suggestion?

Contactez-nous!

info@robert-schuman.eu

Rédacteurs en chef:

Juliette Bachschmidt Directeur de la publication :

Pascale Joannin

Cliquez ici si ce mail ne s'affiche pas correctement.



Vous l'avez reçu car vous êtes inscrit à notre newsletter. {LINK}